

Contexte économique en Iraq

L'économie iraquienne dépend énormément du commerce extérieur. Les exportations se limitent pratiquement à un seul produit, le pétrole, duquel l'Iraq tire 98 p. 100 de ses recettes en devises (15 milliards de dollars américains 1989).

De cette somme, environ 10 milliards ont servi l'an dernier à l'achat de produits importés, principalement des pays de l'OCDE. Quant aux cinq autres milliards, l'Iraq les a affectés au remboursement des sommes importantes qu'elle doit à beaucoup de ces pays.

Le gouvernement de Bagdad doit importer des matières premières, des pièces de rechange, de la machinerie et du matériel de transport afin que ses industries, ses usines et ses raffineries de pétrole puissent continuer de fonctionner.

De plus, l'Iraq importe environ 70 p. 100 des produits alimentaires nécessaires à la consommation intérieure. Le blé, le riz, l'orge, le sucre, le thé et l'huile végétale doivent être importés en grande quantité.

Approvisionnement intérieur en denrées alimentaires

Il n'y a aucune raison de penser que l'Iraq connaît de graves pénuries de produits alimentaires de base, même si une disette de certains produits, comme les oeufs, la volaille, le sucre, l'huile de cuisson et la farine blanche s'est déjà produite ou est prévue d'ici la fin de l'année. Les stocks actuels devraient permettre à l'Iraq de répondre à ses besoins fondamentaux au moins jusqu'au printemps de 1991. La récolte du printemps permettra alors au pays de se réapprovisionner.

Bien que l'Iraq ait su éviter le rationnement tout au long d'une âpre guerre de huit ans avec l'Iran, les sanctions imposées en août l'ont forcé à rationner beaucoup de denrées alimentaires de base. Les quantités autorisées de ces produits, vendus à des prix subventionnés, ont été réduites à deux reprises depuis l'instauration du rationnement.

La plupart des produits alimentaires sont disponibles sur le marché libre, mais les prix ont connu une hausse dramatique depuis l'imposition des sanctions. Un grand nombre d'aliments qu'on ne trouve habituellement pas en Iraq sont apparus dans les magasins de Bagdad par suite du pillage du Koweït. Toutefois, la majorité des Iraquiens sont incapables de se les offrir parce qu'ils sont trop chers.